
简单一句“支持”

2008 年，从政府部门退休的肖建平跟家
人摊牌：自己想成立一支交响乐团。肖建平的
妻子、现任音乐厅交响乐团理事长周青燕回
忆，当时，她觉得很突然。

“他一直从事科技工作，而拉小提琴只是
业余爱好。我也喜欢音乐，找对象时就想找个
擅长乐器的。他曾经在青岛市职工艺术团演
奏小提琴，后来工作太忙，就把琴放下了。”周
青燕说，“退休后，他决定全心投入做交响乐
团。我说：‘我支持你搞交响乐，但是，这要耗
费很大的精力和财力。’他说：‘你就支持支持
我吧。’”

简单一句“支持”，意味着累计数百万的投
入和后续15年的亲力亲为。

行内有句俗语：宁养千军万马，不养锣鼓
杂耍。一个乐团从购置乐器、排练场租、演出
场地到乐手补贴，从指挥邀约、曲目编排、乐手
位次到商业洽谈，方方面面都需要耗费心力、
财力。

肖建平的交响乐团由岛城爱乐人士、专业
乐手和新毕业的音乐人组成。新乐团成立后，
商业收入杯水车薪，他就用妻子的收入补贴交
响乐团。周青燕回忆：“当时，我给他起外号叫

‘电风扇团长’，因为排练现场太热了，他一开
始捐献了几个电风扇给乐团成员降温，后来，
乐团成员慢慢增多了，就发放排练费和演出补
贴，但没有工资。大家一直坚持到现在，这在
民营乐团领域是比较难得的。”

在乐评人看来，青岛音乐厅交响乐团从建
立之初就找好了定位：坚守音乐本心，尊重观
众口味。15年来，这支乐团一方面立足青岛，
吸纳优秀音乐人才加入，通过持续排练提高水
平，另一方面也积极研究演出市场的热点，与
已有的乐团演出形成差异化。期间，青岛音乐
厅交响乐团尝试与京剧合作，也与著名作曲家
康建东合作演绎原创作品，音乐会做得既有深
度又有看点。

在乐团成立五周年之际，肖建平凭借
“必以诚”的精神邀请到了著名指挥家李心
草合作。那时，李心草在青岛待了一周，与
乐团一起打磨演出作品，甚至推掉了戴玉强
在巴西举行的“中国三高”音乐会的邀约。
也是在那一年，以艺术态度严肃认真著称的
李心草接受邀请，出任青岛音乐厅交响乐团
的名誉团长。

“我只担任过家乡昆明乐团的名誉团长，
这是第二个。一方面，是因为这支乐团的爱乐
精神；另一方面，也是因为肖团长，他就像我的
哥哥一样。”李心草说。

民营乐团各领风骚

在青岛，交响乐团堪称“配置豪华”。除青
岛交响乐团、青岛歌舞剧院交响乐团两大院团
之外，还有青岛音乐厅交响乐团、青岛爱乐乐
团、青岛城市爱乐三支民营交响乐团。

有人说，民营乐团的数量和质量，堪称一
个城市音乐文化的风向标。演出项目足够多、

足够灵活，才能让民营乐团维持日常运营；交
响乐人才足够多、足够水准，才能撑起民营乐
团的日常演出。亦因此，它们既是城市文化的

“面子”，也是音乐产业的“里子”。
肖建平创立的乐团在2013年正式冠名为

“青岛音乐厅交响乐团”，青岛音乐厅为乐团提
供排练、演出的场地。当时，在全国范围内，以
音乐厅命名的乐团只有两家，一家是国家大剧
院音乐厅交响乐团，另一家是青岛音乐厅交响
乐团。恰逢青岛交响乐高速发展的“天时”，又
拥有青岛音乐厅这个主场“地利”，再辅以常任
指挥与乐团成员的“人和”，青岛音乐厅交响乐
团迅速走上了正轨，被指挥家称为青岛交响乐
团、青岛歌舞剧院交响乐团之后又一支具有代
表性的青岛音乐劲旅。

青岛城市爱乐乐团，以专业艺术背景的年
轻音乐人为主，成员来自海内外音乐院校，音
乐风格更加多元。这支乐团以演出工作量结
算收入，既能承接《中国说唱巅峰对决》的配乐
任务，与人气歌手合作演绎说唱音乐，也能跟
车商合作举行跨省巡演，把时尚动感的波尔
卡、圆舞曲送到商业路演现场。从卡通配乐到
卡农主题音乐会，从“高雅音乐进校园”到
2023 央视网络春晚，乐团根据不同场合演绎
不同的曲目组合，追捧者不乏其人。

当然，家家有本难念的“经”——困扰这支
乐团的难题在于缺少固定的排练场地。乐团
需要长期的室内乐训练才能娴熟配合，而现实
往往是排练场租太高，大大削弱了乐团的盈利
能力。

成立于 2016 年的青岛爱乐乐团由天泰
集团创始人王若雄发起创办，乐团以古典音
乐为主要载体，透过跨界融合，谋求多元化创
新发展。

乐团负责人接受采访时介绍，青岛爱乐乐
团的架构比较灵活，由五六个专职乐手坐镇，
在音乐演出时会邀请签约演奏员加盟，平时乐
手们各有其他工作。青岛爱乐乐团的特色在
于“音乐+”，用音乐与多种艺术之间擦出火
花，同时拥有多个艺术空间，像是8月落成的
青岛爱乐国际音乐交流中心、即将于年底落成
的大鲍岛天泰艺术中心，都可以作为音乐、绘
画等多种艺术的展现空间。

在一年一度的天泰山小镇音乐节上，青岛
爱乐乐团作为演出主体与海内外音乐家合作，
今年就邀请了吹笛人室内乐团参与，以不同的
创新和联合来呈现高雅音乐的魅力。

一双双托举之手

在国内交响乐界，贵阳交响乐团作为“民
办公助”乐团具有代表性。星力集团出资
3000 万元给贵阳交响乐团购买乐器、聘请乐
手，每年投入1200万元经费，贵阳市政府则将
600 个座位的贵阳大剧院音乐厅交给该乐团
无偿使用，乐团由董事会管理，从模式上学习
欧美老牌交响乐团的经验，迅速打响了贵阳交
响乐团的名声。成立伊始，陈佐湟担任贵阳交
响乐团总监，李心草担任艺术指导，小提琴家
刘云志担任名誉团长及名誉首席。

周青燕介绍，当年肖建平赴北京与刘云志

探讨交响乐团经营之路，由刘云志介绍认识了
李心草，李心草支持民营乐团，并为青岛音乐
厅交响乐团的发展出谋划策，彼此结下了深厚
的缘分。2018 年春晚，李心草指挥四支乐团
的近三百名演奏家同台表演，在央视春晚泰安
分会场上演《黄河颂》，青岛音乐厅交响乐团也
在受邀乐团之列。作为青岛乃至全国首次参
加央视春晚的民营交响乐团，乐团现场与李心
草、陈萨等顶级音乐家合作出演，为全国观众
贡献了最好的状态。

一双双托举之手，让青岛音乐厅交响乐团
走过了15年。今年，青岛音乐厅交响乐团乐
季演出异常忙碌，乐团的纳新工作也吸引了众
多爱乐人的关注。

业内人士介绍，各大音乐院校每年都有优
秀毕业生返青，然而，乐团提供的位置有限，比
如大管在交响乐团的位置特殊，每支交响乐团
只需要一个大管演奏者，未能进入乐团的学子
只能在各个音乐学校担任教师，或者干脆改
行。民营交响乐团的出现，为这些演奏者重返
舞台开辟了新路，高水准的民营乐团也支撑起
了演出市场的多元生态。

接手青岛音乐厅交响乐团之后，周青燕逐
渐意识到这些年肖建平在音乐领域的呕心沥

血。“我们家里就是乐谱多，铺
天盖地。他的谱子都是用手抄写，800多部作
品，一首首抄下来，真的凝结了他的心血。我
不敢动他的房间，总是想着他能回来。”随着乐
季演出的恢复，青岛音乐厅交响乐团后续的演
出规划也正在展开。

青岛音乐厅交响乐团2024新年音乐会业
已确定档期和阵容，将于今年12月28日邀请
著名指挥家司马健楠执棒，为观众演奏施特劳
斯家族名作以及中国交响乐名曲。

“当务之急是让演出赚取收益。”周青燕表
示，“哪怕持平，我也很高兴。我虽然不懂艺
术，但音乐会也是一种产品，不能总是赔钱。
我们希望让青岛市民多认识这个乐团，多了解
高雅艺术。同时，我也希望把老肖没走完的路
走下去，没完成的事业去完成。”

青岛音乐厅交响乐团的每场演出，肖建平的
座位“焊死”在第二小提琴声部副首席位置上。
这个声部本身并不突出，负责呼应第一小提琴声
部的主旋律，也没有SOLO段落。交响乐团团长
这个职务杂事缠身，但是，肖建平仍然坚持每场
登台，在“第二小提琴声部副首席”这个负责烘托
的位置上演到谢幕。在毕生热爱的小提琴艺术
面前，他的“爱乐人”人设从第一场立到了最后一
场、最后一曲。

确实，青岛不缺音乐天才，不缺优秀的演奏
家，更为稀缺的是对城市交响乐发展躬身入局、
挺膺负责的人。

就在9月中旬，“00后”女孩姚佳讯在勋菲尔
德国际弦乐大赛拿到了亚军，成为首位获此殊荣
的青岛大提琴演奏家。从2016年梅纽因小提琴
大赛冠军何子毓到2023年拿下勋菲尔德弦乐奖
的姚佳讯，背后都有一位低调的青岛爱乐老人，
常年为好苗子提供留学协调、出借名琴、资金资
助、演出策划等重要扶持，在他的帮助下，十余位
青岛才俊走上了国际音乐舞台。张国勇指挥在
提到这位老人时也坦言，希望能有更多的企业

家学习这种精神，成为城市艺术的赞助人。
青岛之所以是爱乐之城，得益于一代

代爱乐人的薪火相传，终究成燎原之势。
肖建平先后在青岛市职工艺术团和天津
大学北洋艺术团演奏小提琴，种下了热
爱音乐的种子；爱乐老人的哥哥则是青
岛小提琴先驱董吉亭的亲授弟子。单
簧管艺术家范磊回忆，当年自己在市北
区少年宫门口大树下遇见了郝杰（后来
的上海音乐学院长号教授）、徐东晓（后

来的国交长号首席），一番交谈后学了单
簧管，而他回国后又在青岛开设大师班，教

出了美国 ICA 青年艺术家单簧管冠军倪郅
炜、莫扎特国际单簧管比赛冠军邹汇斌等一批音
乐英才。

从职业乐团到民营乐团，从音乐院校到散
布在大街小巷的艺术学校，青岛构建了一个富
有弹性和民间活力的架构。在这里，能迅速遴
选好苗子，遇见更加权威的指导，加入频密的圈
内交流，跻身下一个艺术界面——这也是青岛
音乐人才层出不穷的秘密。

实际上，音乐文化非常娇嫩。9月20日，青
岛国际小提琴比赛举行半决赛抽签仪式，国内外
音乐人再次以艺术之名相聚。从评委席到观众
席，青岛的爱乐人经历了2005首届中国（青岛）
国际小提琴大赛的辉煌，这一轮艺术繁荣迄今仍
然被小心呵护。

音乐赋予城市谦卑的雄心和朴实的道路，一
代代爱乐人不断归去来。他们去掉佯狂的态度
和青春的青涩，固守在乐团某个声部、乐池某个
座位上挥弓拨弦。以音乐大师之名呼唤自我，而
我们，仍在未竟的旅途中。

毕生的副首席
□青岛日报/观海新闻记者 米荆玉

●岛城乐迷
享受交响乐团的
“豪华配置”

●民营乐团
为音乐产业的发展
填充实质

民营乐团

爱乐之城的“里子”

9月16日，一场普通的动画配
乐交响乐演出在青岛音乐厅举行，
青岛音乐厅交响乐团担纲，曲目耳
熟能详，直抵人心。

对于关注青岛交响乐发展的乐
迷来说，这场演出意义不凡。它意
味着在乐团创始人肖建平突然去世
两个多月以后，青岛音乐厅交响乐
团重返演出正轨。

即便放在全国民营交响乐团的
阵容里，青岛音乐厅交响乐团的实
力也不容小觑。它创立至今15年，
属于民营乐团里的资深成员。它由
中国交响乐团团长、著名指挥家李
心草担任名誉团长，足见它的艺术
水准。

2018年春节，青岛音乐厅交响
乐团登上了中央电视台的春晚，那是
它的高光时刻。业内人士评价说：

“自创立以来，这支乐团年年推出正
规的乐季，不断补充新的乐手，训练
新的曲目，充实演出阵容……种种操
作严格遵循艺术规律和正规乐团的
标准，让乐团一路走到了今天。”

从城市音乐文化角度来说，民
营乐团充实了爱乐之城的内涵，丰
富了市民文化生活，更把青岛的文
化品牌通过巡演推广到了全国；从
演艺市场的角度来看，民营交响乐
团不仅是市场的重要组成部分，而
且对于吸纳音乐人才、拓展音乐产
业形态有着重要作用。

放眼全国，民营交响乐团的成
功案例屈指可数，能够像肖建平这
样坚守一支乐团15年的民营乐团创
始人更是凤毛麟角。爱乐是一段文
化苦旅，对于青岛爱乐者、乐团经营
者来说，从“独乐乐”到“众乐乐”意
味着合力承载这段苦旅，一起抵达
交响乐的璀璨星海。

□青岛日报/观海新闻首席记者 米荆玉

■李心草指挥与音乐厅交响乐团
多次合作，见证了乐团的发展。

■青岛爱乐
乐团由精英乐手
组成，擅长演绎多
种风格曲目。

记者手记

■俯瞰
青岛音乐厅。
王 雷 摄
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